

# 牧区の歴史と大地

上越市 成島継紀

の構築などもしつかりしており中でも十  
一号墳からの遺物(死後に残したもの)は  
豊富である。

【泰繁沼】昭和五十一年に国の文化財に指  
定され「牧歴史民俗資料館」にその出土  
遺物が展示されている。

牧峠は、古くは星子(ひりこ)または  
蛭子(ひるこ)峠といつて旧牧村と長野  
県飯山市桑名川(旧下水内郡岡山村)に  
越える峠で、頂上は約九九〇メートルで  
あるが、長野県側は比較的傾斜がゆるく、  
古くから重要な交通路だったことが、調  
査によって明らかになった。(新潟県史・  
牧村史)

天智天皇の七年(六六八)越の国より、  
燃える土と水が越後から朝廷に献上され  
たとされている。その証拠は、どこにあ  
るか? 新潟県内各地にこれを裏付ける石  
油が開発されている。

その一つがこの牧区(旧牧村)である。

伝説的な句碑でなく、昭和五十年代に発  
掘した宮口古墳群(牧区宮口)の調査に  
よって明らかになった。なかでも「アス  
ファルト塗玉の出土と金銅装円頭太刀  
(こんどうそうえんとうわ)」は当時の文  
化を裏付ける証拠と言われ  
ている。このような意義あるところを公  
園化したのが、宮口古墳公園である。

この度のツアーや、そのプロローグをこ  
の公園でご案内した所以である。ここは  
田川に沿つて信州へ越えをする牧峠  
は、今に残る「ひるこ道」(中世のころは  
「道」(みち)といい、近世になってからは

「街道」(かいどう)といった)である。  
この街道沿いは、この地を語るにはか  
かせない文化と歴史のルーツである。そ  
のいくつかを紹介してみたい。

## 一・日本の宝 宮口古墳群



第11号墳 玄室と羨道部

## 二・鎌倉文化をつたえる男神・女神坐像

宮口線のバス、宮口下停留所で降り、街  
中、飯田川の谷口にさしかかると「島の  
橋」がある。これが合併前の上越市と旧  
牧村との境である。

右手の小高い山は、ワインの父川上善  
人兵衛が開いた「岩の原ぶどう園」で、一  
生を葡萄の品種改良とワインづくりに捧  
げたところで余りにも有名。川をはさん  
で左前方に上まんじゅう型のいくつかの  
塚が眼にとまる。これが牧区が誇る宮口  
古墳群である。

## 三・牧峠の今昔

昭和五十二年(一九七七)秋、上牧林  
道が開通したことによって、牧峠がふた  
たび上越と信州を結ぶ交通路として見直  
されるようになつた。夏の車の往来はめ  
だつて長野ナンバーが多くなつたことか  
らもうなづける。それは海をもたない人  
たちの願いがかなえられたよろこびでも  
あろうか。



男神・女神坐像

